

Ikawa Takehiro

“DECORATOR CRAB: Occurring simultaneously or awareness being delayed”

The Hakone Open-Air Museum 2022.7.30–2023.4.2

Photo: Ikawa Takehiro



アーティストトーク「不在の写真から観客へ」

2022年11月19日 出演：飯川雄大（本展出品作家） 聞き手：光田由里（多摩美術大学大学院教授・同大学アートアーカイブセンター所長）



2022年7月30日から開催中の「飯川雄大 デコレータークラブ 同時に起きる、もしくは遅れて気づく」の関連イベントとして、美術評論家の光田由里氏をお迎えし、出品作家の飯川雄大氏とのアーティストトークを開催いたしました。このトークでは、出品作品の全貌と、観客と美術作品との新しい関係を模索する作家の思考が引き出されています。

す。また、飯川氏が2007年からシリーズとして発表し続けている「デコレータークラブ」の変遷と「デコレータークラブ」以前の初期の写真・映像作品との共通点も浮き彫りとなり、飯川作品の「わかりにくさ」とともにある「時間をかけて理解すること」や、すべての作品に共通する作家独自の視点、及び、視覚だけでは捉えきれない作品の有り様についても語られました。

—観客の行為が「新しい観客」をつくる？

光田：この展示室にはハンドルがあって、ハンドルを回すと、ロープが動きますね。けれど、動きがあまりにも複雑で、どう動いたのかをすぐに理解するのは難しい。そして、ロープが部屋から屋外へ出でていっていることはわかるんだけど、外でどうなっているかはわからない。今まで全部ではないけれど、飯川さんの作品を拝見してきて、いつも「なんだろこれ？」と思っていたので、今回の作品も「よし！ なんだろこれ？」？ という気持ちで鑑賞しました。

飯川：ありがとうございます。僕の作品は、（物理的に）作品の全貌が見えにくいせいで、いつもよく「わからない」と言われます。今回の展示でも、ロープが動くといった目の前で起きていることがなくて、この展示室で見ることができるのは作品の一部です。見えている部分は3分の1、いや、10分の1くらいでしかなくて。だから「わからない」「わかりづらい」と言われるんだと思います。このロープが動く作品は「デコレータークラブ」0人もしくは1人以上の観客に向けて」であります。普通、観客は展示室で写真や絵画、彫刻といった作品を見ると、目の前の作品から入ってくる情報と自分の記憶や知識を重ねながら観賞すると思うですが、この作品については、それだけではわからなくて、把握できない。タイトルにある「0人もしくは1人以上の観客に向けて」の主張は、作者の僕ではなく観客なんです。

光田：作品のタイトルを聞いただけで、そのイメージを理解するのは難しいですね……。（壁のロープを見ながら）この文字は何と書いてあるんですか。

飯川：このロープで作られている文字は、英語で「EXPECTING SPECTATOR」と書いています。直訳すると「期待する観客」ですが、（本作の）日本語タイトルにある「0人もしくは1人以上の観客に向けて」の意訳になります。僕は、人が美術館やギャラリーへ作品を見に行くとき、「何を見てくれるんやろう？」とか「何が起こるんやろう？」と期待しながら来ていると思っていて、その期待に応えるのが作家であり、作品であり、観展会だと思っています。その期待を抱いてこの会場に来た観客の行為によって、いつの間にか別の場所の、いるかもしれない、いないかもしれない新たな観客に向けて、作品が届けられるというイメージです。

光田：つまり「期待している観客」が作品を生み出しているということ？

飯川：そうです。どんな作品に出会えるかと期待して会場に来た観客が、作品を前にして、能動的に、あるいは誘導され、ハンドルを回し作品に参加する。観客の期待する気持ちや行為が別の場所で作品を生んでいます。

光田：それも知らず知らずのうちにですね。ここでロープが動くのを見たり、壁の文字をじっと見ても、飯川さんの作品を理解するまでにたどり着いていないことはわかる……。美術というのは見ることでコミュニケーションするのが基本と私は思っていたのですが、目の前のものを見ることだけでは解決しきれない別の領域にわたっているというのが飯川さんの作品のポイントなのかなと思いますね。

—個々のタイミングで思考が始まる

光田：ロープが展示室の外へ向かっているのが見えますけど、あれはすごく遠くまで繋がっているんですね？

飯川：はい。彫刻の森美術館の敷地内に「ポケっと」という場所があって、そこにある大きな壁に「きづく」という文字をロープで書いています。この展示室の「EXPECTING SPECTATOR」という文字のロープと繋がって連動して動きます。

光田：回している人がそれに気づいためには、ロープをたどって探しに行かなればならないのでしょうか？

飯川：確認するためにロープをたどる人もいますが、わからないうま展示室を出る人もいます。彫刻の森美術館は周遊しながら作品を見られる美術館なので、観客が歩いていろいろなところに行って、少しづつ作品の全貌が頭にならいでいる感じは思っています。実は、この会場から少し離れたところにある本館ギャラリーの外壁には、黄緑色のバッグがぶら下がっていて、それはこの展示室（アートホール）の壁にぶら下がっている赤いバッグに繋がって動いて動いているんです。このロープの導線についてのアナンスはしていません。通常は作品鑑賞のおすすめの道順を提示すると思うのですが、「デコレータークラブ」の展示では、いつもあえて案内をしていないんです。

光田：それは、誘導したくない。鑑賞者に見つけてほしいということですか？

飯川：そうです。僕としては、作品の仕組みの部分を丁寧に説明して、たくさん的人に理解してもらうことよりも、10人でも、

いるシリーズで、魅力的な人や面白いものといった「中心」を被写体として撮るんじゃなく、その周縁を撮る。自分が撮りたいと思ったものをあえて撮らへんっていう作品です。

光田：「コンボラ写真」って聞いたことがありますか？「コンボラ写真」というジョイ・イーストマン・ハウス国際写真美術館で行われた展覧会（1966-68）の出品作で、普通の記念撮影とか、どうでもいい風景とか全く劇的じゃないシーンが発表されました。それに通じる写真的態度ということで、1960年代の終わりから70年代の初め頃かな、日本で注目された動向でした。当時は安保闘争の時代だからテモド、バリケードの中の写真とか、そういうものがあった一方で、しんとして、劇的ものの外側みたいなものが取り上げられていたんですね。宇賀雄雄の写真なんかもそう言われることもある。劇的なものとか重要なものとかを外す。それに近いを感じます。飯川さんは、なぜ外したいの？

飯川：中心をなせ撮らないかは、重要なものよりも、重要なまでの過程とか、そうなっている状況の方により興味があるからだと思います。中心が浮き上がって見える理由は、周りの状況があってこそだから、どの作品も俯瞰してみると、そういう視点で作ってきている気がします。

光田：それは、この24時間の時計の動画ともすごくつながりますね。写真として、点で捕まえるのではなく、もっと外側のところ、周辺を捕まえようとしている。

飯川：写真は、構図を決めて目の前のものを写し撮るし、映像は、流れている時間から軸を決めて撮る。本は、被写体の周辺も大事だと思っているし、構図の外の部分や記録された時間以外の部分にも興味があります。

光田：フレームの周辺にあるのは、写真では場所や空間の広がりで、映像はカットされる時間の広がりですね。

飯川：はい。カメラでは撮りきれないものや、普通の感覚では撮りこぼしてしまう周辺をあえて撮ることから、主題になる部分を想像させたい。

光田：それを飯川さんは、今日のトークのタイトルにある「不在の写真」というふうに言ってみたんですか？

飯川：主題が「ない」ように見えるのが「不在」って言葉になるのかなと思って。

光田：主題がないように見えるかもしれないけど、ないわけじゃないですよね、別のアプローチで、それを反転させて、一回壊して、違う通路を作るような、そういう発想は、観客が動かして何かを起こしているけれど、本当の意図は理解しにくいということ、つながっていますね。どちらも見ることだけでは捕らえられない何かを捕まえようとしている。

—写真に撮れない巨大な猫 伝えたいことが伝わらない体験

光田：ピンクの猫の小林さん。木に挟まれたあの立ち姿はナイスです。あの木のサイズと猫の小林さんのサイズを合わせたんですか？

飯川：本当に後ろのひとまわり大きな20mくらいの木のサイズに合わせたんですけれど、それは美術館のスタッフから断られて、手前の木のサイズになりました。それでもすごく大きい木で15mもあります。この作品は、設置する場所、隠れる建築物や木々に応じてサイズが変わります。なぜ猫なの？ どうよく聞かれますか？ 猫は世界中で人気の高い被写体であることが一番大きな理由です。あと猫と人の関係って、写真撮りたいと思っているのは飼い主だけ、たぶん猫はあまり写真を撮られたくない。なので、このピンクの猫の小林さんは観客に対して「撮ってみろよ」というか、「簡単には撮らしないよ」と言っているような感じの性格悪い猫なんです（笑）。

光田：尻尾だけ見えたりすると、何の彫刻かな？と思われるかもしれません。

飯川：でも彫刻ではないんです。

光田：彫刻ではないのか？

飯川：箱根にあるたくさんの野彫刻は、その場所の光や木立といつた環境を含めて作品だと思うのですが、猫の小林さんもその部分を強く意識しています。美術館のこのランドスケープがあつての作品なんです。というより、この空気と布でできている猫の形は重要ではなくて、作品を前にしてカメラでピンクの猫を

飯川雄大 いかわたけひる 1981年兵庫県生まれ。個展に「デコレータークラブ メイクスペース、ユーズスペース」（兵庫県立美術館、2022年）、「つくりかけラボ 04 デコレータークラブ」（兵庫県立美術館、2022年）。主なグループ展に「感覚の領域」、「経験する」（国立新美術館、2022年）、「ヨーロッパ・トヨタリエンナーレ2020『AFTERGLOW—光の破片をつかえる』（PLOT 48、2020年）、「六本木クロッシング2019展：つないでみる」（森美術館、2019年）など多数。兵庫県芸術奨励賞（2022年）。

彫刻の森美術館 THE HAKONE OPEN-AIR MUSEUM

撮ろうとする人、たくさんの木々やヘンリームーアやニキド・サンファルの作品に囲まれているこの方が重要なことです。向かいの「シンフォニー彫刻」のタワーから見るとよくわかるんですが、この景色の中に猫がいるから、違和感が浮き上がってくる。「なんでこんなに可愛いのに、隠れてるの？」とか、全体を見たいのに「前の木が邪魔やなあ」とか、そういう感想（反応）が立ち上がってくるように、既にある風景を利用し、観客にとって思い通りは見えない、全貌を撮影できない設計にしています。

光田：周りの風景の広がりとあの木立と小林さんの関係、思うように撮れない、全貌が撮れないことに観客は搖るがされますね。

飯川：日常ってそういうジレンマがよく起こると思っていて、今って、みんな面白いものを見たときに、気軽に衝動的に写真を撮る。けど、その撮影した写真には伝えたかった意図や撮影者の思いがそのままにしきりに書かれています。写真って写りすぎるし、何かを撮ったいと思ったときの感覚とか動かすために伝えるメディアとしては、一番向いてないと思うことがあります。写真を撮る行為に対して、大丈夫？という意識が常にあります。《デコレータークラブ》（2016-）は、写真に撮っても伝わらないシリーズの最初の作品かなと思います。観客のうちは一人でも「これ、写真に撮る意味ないかも」とってなればいいなって思います。常にこんな事を考えていますが、僕は写真が好きなんですよ、ほんまに好き。

光田：だからこそね。

飯川：はい。20年前、僕が学生の頃は、誰もが良い性能のカメラを持つ時代が来るとは思っていませんでした。今はほんまに全員が持っていて、反射的に撮るという行為をしている。だから、今のこの状況はこの作品についても感動してもらいたいんです。みんな、写真を撮ってもあんまり伝わらへん感じたことが体験してあるから。この作品の面白さが伝わってるのは、スマートフォンやSNSの普及のおかげだと思います。

光田：だから彫刻じゃないんですね。彫刻の森美術館なのに。

飯川：うなです。写真を撮ろうと思ったときに考える、お客様の頭の中や心の動きの部分を作品って言いたいくらいです。

光田：飯川さんってユーモアたっぷりで面白いことを言う人のかなと思っていたけど、「ガチ真面目」ですね。すごく考えるタイプの生真面目なアーティストってことが、今日は皆さんと共有できましたね！

飯川：今日はトークで嬉しかったです。ありがとうございました。

光田：ありがとうございました。

What's a decorator crab?

「デコレータークラブ」シリーズは2007年から始まりました。飾り付けをするクラブ活動みたいですが、世界中の海に生息し、擬態する性質を持った蟹の名前（Decorator Crab）に由来しています。昔、この蟹を紹介するドキュメンタリーパン組を見たのですが、ダイバーが海の中でだから知らない（実は蟹）を見つけてきたときの驚きが全く伝わってこなくて、たくさんの言葉や映像を眺めても、どうしても伝えることができない部分があるといつて面白かったんです。蟹は天敵から身を守るために、誰にも見つからないように行動しているだけでも、人は勝手に特別な状況だと感じたり、別の価値を付けて、一方通行のコミュニケーションから新しい要素を生み出しています。《デコレータークラブ》では、蟹とその周辺に起こったズレを、作品と観客の間にも作ることはできないだろうと考えました。蟹のふりをしている。

[展覧会] 飯川雄大

デコレータークラブ
同時に起きる、もしくは遅れて気づく
2022年7月30日（土）～2023年4月2日（日）

彫刻の森美術館

緑陰広場／アートホール／ボケット。

